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Vous tenez entre vos mains, le dernier numéro du Can-
dé Mag de cette année. Vous avez plaisir comme moi à 
retrouver chaque trimestre ce magazine, fil conducteur 
de la vie de la commune. Il retrace les activités ou anima-
tions du tissu associatif (culturel et sportif), sociétal ainsi 
que les actions communales.

Candé s’est paré de ses plus belles décorations pour il-
luminer cette fin d’année 2023 dans un esprit de fête. Je 
me réjouis du succès du marché de Noël organisé par le 
CAE en partenariat avec le service technique de la com-
mune.

Je tiens à remercier l’ensemble des acteurs de le vie com-
munale. Je débuterai par l’investissement des conseillers 
municipaux, l’implication des agents communaux. Je ter-
minerai par les associations, les artisans, commerçants 
et entreprises qui participent au dynamisme de la com-
mune.

Je profite de ce dernier édito 2023 pour vous convier à 
la cérémonie des vœux qui se déroulera le 5 janvier à 
20h à la salle Beaulieu. J’espère vous y retrouver nom-
breux pour partager un beau moment de convivialité et 
d’échanges.

Enfin, je terminerai sur un texte d’Henri Bergson pour 
l’année 2024 : « L’avenir n’est pas ce qui va arriver mais 
ce que l’on va en faire. »

Chères Candéennes,
        chers Candéens,

Pascal CROSSOUARD
Maire de Candé

Maire et adjoints reçoivent à 
la demande, sur rendez-vous

•  Pascal CROSSOUARD, maire de Candé 
bureaudumaire@communedecande.fr

•  Daniel PENVEN, Adjoint à l’Environnement, 
Urbanisme et Sécurité 
daniel.penven@communedecande.fr

•  Marie-France ROBIN, Adjointe 
aux Ressources Humaines et à la 
Communication 
marie.france.robin@communedecande.fr

•  Fabien Aubry, Adjoint aux Travaux 
fabien.aubry@communedecande.fr

•  Marie-Thérèse DILÉ, Adjointe à la Vie 
Sociétale et CCAS 
marie-therese.dile@communedecande.fr

•  Nicolas BOUILDÉ, Adjoint à la Vie 
Associative, Culturelle et Sportive 
nicolas.bouilde@communedecande.fr

Mairie

4 rue de l’Hôtel de ville 49440 CANDÉ
02 41 92 73 36
mairie@communedecande.fr
www.sic-candeen.fr
IntraMuros Candé
Facebook Candé

Horaires d’ouverture au public

Lundi : 14h à 17h30
Mardi : 9h à 12h et de 14h à 17h30
Mercredi : 9h à 12h et de 14h à 17h30
Jeudi : 9h à 12h et de 14h à 17h30
Vendredi : 9h à 12h et de 14h à 17h30
Samedi : 9h à 12h (uniquement les semaines 
paires)
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ATTENTION Site sous surveillance

Les particuliers ont régulièrement recours à des caméras pour sécuriser leur 
domicile dans le but de lutter contre les cambriolages. Ces dispositifs doivent 
toutefois respecter la vie privée des voisins, des visiteurs et des passants.

5.

RESPONSABLE COMMISSION

PENVEN Daniel

4.

La commission Environnement - Urbanisme 
& Sécurité

1. La vidéoprotection chez soi

L’article 226-1 du code 
pénal punit d'un an 

d'emprisonnement et de 
45 000 euros d'amende 

le fait, au moyen d'un 
procédé quelconque, de 
porter volontairement 

atteinte à l'intimité de la 
vie privée d'autrui

Attention, cependant à 
ne pas porter atteinte 

à la vie privée des 
personnes filmées : 
respectez le droit à 

l’image des membres de 
votre famille, de vos amis 

et de vos invités !

Interdit de filmer 
la voie publique 

même pour assurer 
la sécurité de son 

véhicule garé devant 
son domicile.

Les particuliers 
ne peuvent filmer 
que l’intérieur de 

leur propriété.

Si vous faites appel 
à une société de 

surveillance, prenez 
le temps de lire le 

contrat !
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Le trail randonnée organisé par 
l’APEL (Association des Parents 
d’élèves de l’Enseignement Libre) 
a eu lieu le dimanche 8 octobre 
dernier, au départ du collège 
Sainte Emilie. 

180 randonneurs avaient le choix 
entre 3 distances. 60 traileurs 
se sont lancés sur un parcours 
de 13 km. Deux courses étaient 
proposées aux 55 jeunes, sur 3 et 
4 km ainsi qu'une dernière course 
de 1 km pour les 15 plus petits, 
appelée "course des daims".

Ces parcours se déroulent exclusivement sur la commune de Candé, entre chemins et ville ; 
cela permet de découvrir notre belle commune. 

Remerciements à tous les bénévoles qui ont œuvrés à la réussite de cette journée.

A noter dans vos agendas, cette même journée sera reconduite le dimanche 13 Octobre 2024 !

Le 28 octobre dernier, devant 280 convives, le diner cabaret du 
SOC Cyclo-VTT a soufflé ses 20 ans.

La soirée s’est déroulée à la salle Beaulieu avec au programme des 
chansons interprétées par : Les 2 moiselles. 

Au cours de la soirée, le public a pu rire aux blagues d’Amaury 
Gonzague, être admiratif des tours de magie de Max Guito et du 
charme de la violoniste, Angie.

Top départ pour
les jeunes coureurs

Les 2 moiselles enchantent le public

3.

Le 61ème gala des Algues 
s'est tenu le week-end 
du 11 et 12 novembre. Les 
spectateurs ont pu admirer 
les 200 gymnastes qui ont 
évolué sur le thème des 
comédies musicales.

Les bambins en tenue pour le gala

RESPONSABLE COMMISSION

BOUILDÉ Nicolas

5.

La commission Vie associative, Sportive et Culturelle

5.

SOS Cyclo

APEL Collège  Trail randonnée

Les Algues
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La section JSP de Candé a participé 
ce samedi 18 novembre au cross 
départemental des Sapeurs-Pompiers 
du Maine-et-Loire. Cette année, il s’est 
déroulé à Beaulieu-sur-Layon.

Les 17 jeunes filles et garçons ont couru 
sur deux distances avec des résultats très 
satisfaisants.

Louna Mahé et Zoé Burgaud ont terminé 
respectivement 3ème et 4ème dans la 
catégorie Minime.

Félicitation à tous les jeunes pour leurs 
efforts sportifs permettant de les préparer 
au futur métier de sapeurs-pompiers. Les JSP au cross départemental des sapeurs-pompiers

Une vingtaine de jeunes au cross départemental

La commission Vie associative, Sportive et Culturelle

6.

4.

L’amicale des sapeurs-pompiers de 
Candé a organisé sa 31ème édition 
renommée “Challenge Philippe 
Dubillot” en mémoire de leur ancien 
chef de centre. Ce rassemblement 
sportif inter-pompiers a réuni 30 
équipes venant de plusieurs centres 
de secours.

En finale, l’équipe du centre de 
secours du Lion d’Angers a affronté 
le centre de l’Académie d’Angers.

Le trophée a été remis aux 
vainqueurs, l’Académie d’Angers, 
en présence de la famille Dubillot.

30 équipes au challenge Philippe Dubillot

Les vainqueurs du challenge Philippe Dubillot

L'amicale des Sapeurs-Pompiers

Les Jeunes Sapeurs-Pompiers
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Le concours salle s'est tenu à Candé les 07 et 08 octobre 
2023 à la salle Roger LOISON. 

Un très beau concours avec 101 archers au total, chiffre 
plus que satisfaisant en ce début de saison (ils étaient 
moins de 80 l'an dernier). 

Les archers Candéens qui ont brillé avec 14 podiums 
sur les 21 catégories présentées. Un concours de para-
tir à l'arc a été organisé le samedi après-midi (avec un 
podium candéen). Ce concours a permis aux jeunes de 
tirer avec des archers en situation de handicap et de 
travailler sur l'inclusion.

La troupe de l'Avant-Scène a joué la comédie de 
Frédéric Allard "Venez-donc dîner ce soir". Sur la 
scène de la salle Beaulieu, 11 acteurs (8 femmes et 
3 hommes) ont pris plaisir à jouer leur personnage. 
Virginie-Bru Orhon, metteuse en scène, a su donner 
à la pièce tout le "peps" nécessaire. 

C'est l'histoire d'une grillade partie familiale qui ne 
se déroule pas du tout comme prévu initialement. 
La rencontre de deux mondes aux antipodes, 
pour une comédie drôle et explosive. La troupe a 
joué dans un décor inhabituel fabriqué par Didier 
Rousseau et sublimé par Isabelle Soldé.

La présidente Marie-Thérèse Bouildé a remercié tous les bénévoles qui ont contribué à cette belle 
réussite. 650 personnes sont venues applaudir cette comédie. 

La pièce va être jouée de nouveau le 3 et 4 février 2024 à  la salle des fêtes de Châtelais. 

Fort de cette dynamique, l’atelier théâtre (enfants 
et adolescents) a présenté à deux reprises une 
balade contée : une 1ère fois dans le cadre des 
Journées Européennes du Patrimoine à Loiré et une 
seconde lors du marché de Noël du CAE (Candé 
Avenir Entreprise).

Les archers sur le pas de tir

L'atelier théâtre au marché de Noël du 10 décembre

11 acteurs dans  
"Venez-donc dîner ce soir"

La commission Vie associative, Sportive et Culturelle

7.

L'Avant-Scène

Les Archers  7.

Photos : AdeLine photographie                                                                    



RESPONSABLE COMMISSION

BOUILDÉ Nicolas

La commission Vie associative, Sportive et Culturelle
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Le bureau

PRÉSIDENT : Francis Macault

SECRÉTAIRE : Hervé Garandeau

VICE-SECRÉTAIRE : Magalie Leroueil

TRÉSORIÈRE : Sylvie Guillet 

MEMBRES ACTIFS :  
Aurélien Brécheteau,  
Delphine Roullier, Elisabeth 
Bréhélin, Marion Laurent,  
Marylise Moreau

Evénements

• AG

•  Rencontre avec les  nouveaux 
commerçants, artisans et 
entrepreurs  ou repreneurs 
Candéen 2022-2023

• Marché de Noel

  En cours 

•  Tombola  
du 09 au 24 Décembre 2023 
avec tirage au sort  
le 26 décembre 2023

L’association Candé Avenir Entreprise est née en 1997, elle 
regroupe 47 Commerçants, Artisans et Entrepreneurs de 
Candé qui adhérent ensemble afin de dynamiser le commerce 
local. Le CAE veut attirer et fidéliser les consommateurs, mais 
aussi développer l’activité commerciale par la mise en place 
d’événements.

47 Commerçants, Artisans et Entrepreneurs :
Abeille Assurance - A Fleurs d’idées- Althéa Fleurs - Alix 
Guillaume - Ambulances SDAC - A Pelle Alex - API Garage 
- Atelier du Métal Brécheteau - Bijouterie Monnier Tony – 
Brécheteau Jacques - Candé Contrôle Technique - Candéco - 
CarBrise - Carvrac - Chevalier Construction - Crédit Agricole 
- Crédit mutuel - Cuisine Lesage  - Deshaies combustibles - 
Ecole Conduite Ouest 49 - EDL - Energie Team - Etude Brehelin 
Elisabeth - Etude Emeriau Mathilde - Ficamex - Forever Aloe 
Vera - Garage des Ardoisières - Garage Peugeot - GM Energie 
- Hevolution - Laurent Marion Massothérapie - Leomat’Beer – 
Lefrancq Imprimeur - Le Candéen - Le Relais du Val de l’Erdre 
- Leroueil Stéphane Couverture - Les Briconautes - L’Univers 
d’Hélène - Maison de le presse - MMA Assurance - SARL 
Moreau Plomberie Electricité - Meuble Langlais - Pelé Agri-
Conseil - Poulain Construction - Sitis Rouenneau Distribution 
- Société Croix - Super U

Le 26 septembre dernier le bureau du CAE a invité les 
nouveaux artisans, commerçants, entrepreneurs installés à 
Candé et dans les zones les plus proches en 2022 et 2023 
à faire connaissance autour d’un pot de présentation de 
l’association.
Elles sont 18 nouvelles entreprises en 2022-2023 dont 8 
créateurs ou repreneurs sur 2023. 

Le 10 décembre s’est déroulé notre superbe Marché 
de Noel à la Salle Beaulieu. L’occasion de découvrir 54 
exposants : créateurs, artisans locaux, associations… Avec de 
nombreuses animations qui ont su divertir petits et grands 
: Troupe de théâtre de L’Avant-scène, Photos avec le Père 
Noel, Promenades en calèche, chants de noël avec Rodolphe 
Robineau, atelier créatif, Concours du pull le + moche… 
Compte tenu de la météo nous avons eu beaucoup de visiteur 
qui dans l’ensemble sont très heureux de la qualité de notre 
marché.
L’année se clôture par une tombola organisée par le CAE 
chez l’ensemble des artisans, commerçants et entrepreneurs 
adhérents au CAE afin de faire gagner un voyage d’une valeur 
de 1000€. 
« Hâte de découvrir le gagnant »
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Le  CAE  vous souhaite une belle et heureuse année 2024



Aurélie, ancienne gymnaste, elle s'est formée et a obtenu son diplôme 
d'éducatrice sportive en 2007. Aurélie a débuté comme entraineuse au club 
de gym de La Baule. Puis, elle a été salariée du Mesnil en Vallée puis elle est 
devenue salariée des Algues en 2009. Elle a exercé dans les deux clubs jusqu'en 
2021 en plus de cumuler un autre emploi dans un autre domaine. Passionnée, 
elle se donne toujours à fond auprès des gymnastes avec joie de vivre, simplicité 
et générosité.

Perrine,  gymnaste au club des Algues depuis ses 8 ans et jusqu'à l'année 
dernière. La gym ne l’a jamais quittée même pendant ses études à Nantes. Elle 
a réalisé 8 mois de service civique en 2019 autour d'un projet sur la santé et la 
prévention des risques de blessures. Elle est devenue salariée en 2020 après 
avoir terminé son parcours STAPS. Actuellement, elle cumule un autre emploi 
en plus de son activité aux Algues. Passionnée par la gym et les Algues, elle est 
perfectionniste et ambitieuse. Elle a le souci de donner le meilleur d'elle-même et 
de transmettre ses compétences aux gymnastes qu'elle encadre.

Hélène , gymnaste au club des Algues depuis une dizaine d'années, elle 
a obtenu son certificat de qualification " diplôme d'animateur des activités 
gymniques  avec la mention activité d'éveil pour la petite enfance" en 2016. Elle a 
exercé dans la Vienne jusqu'en 2020 puis elle a pris des fonctions d'encadrement 
suite au départ à la retraite de Catherine Kotmelova. Passionnée, elle met ses 
compétences au service des gymnastes en compétition ou en loisir mais aussi 
des écoles, de l'ESC et des plus jeunes enfants du RPE. Hélène œuvre aussi au 
club de gym du Mesnil en Vallée où elle a pris la suite d’Aurélie.

Dans un peu moins d’un an, la France sera en effervescence avec les Jeux 
Olympiques à Paris.

A cette occasion, Candé a été labellisé ”Terre de Jeux 2024” par le comité 
olympique.

Pour marquer cet évènement, la commission « Vie Associative » a décidé de 
mettre à l'honneur un joueur, une joueuse, une équipe ou bien un bénévole 
d’une association sportive. Pour cela, les clubs sportifs ont été contactés.
Une page leur est dédiée jusqu'aux Jeux Olympiques.

Mise à l'honneur9.

Ce trimestre, les Algues ont souhaité présenter le portrait des trois salariés de l'association. 
Passionnées, attentives aux gymnastes et bienveillantes, elles incarnent parfaitement à elles 
trois les valeurs des Algues  : Ambition, Loyauté, Générosité, Unité, Entraide, Sportivité. 

La commission Vie associative, Sportive et Culturelle
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Après-midi loto à l'espace Beausoleil

Un déjeuner à la guinguette

Le CCAS

10.

Des rencontres séniors à l’Espace Beausoleil

A L’ORIGINE DU PROJET …

L’espace Beausoleil (ancienne perception, route d’Angers) a ouvert ses portes en septembre 2022. 
Ce lieu qui est investi par plusieurs associations (Isaline, Respir et Scrabble) et temporairement par 
le Relais Petite Enfance, accueille deux fois par mois un groupe d’habitants seniors. A l’origine du 
projet, la volonté du Centre Communal d’Action Sociale (CCAS) était de mettre à disposition ce local 
inoccupé aux tout nouveaux résidents des logements PODELIHA et de créer une dynamique senior. 

Avec l’aide de l’Espace Socio Culturel, une première animation « soirée contée et gourmande » en juin 
2022 ainsi qu’un temps de rencontre dans le cadre de la semaine bleu en octobre ont été organisés.  De 

nombreux habitants de Candé y ont participé. 
Ils ont ensuite eu envie d’organiser des temps 
conviviaux d’échanges en toute simplicité. 
C’est ainsi que sont nées en novembre et 
décembre 2022 les trois premières rencontres. 
L’expérimentation a été poursuivie jusqu’à 
juin, puis pendant les vacances estivales. Une 
nouvelle saison est en cours. 

Plusieurs temps forts ont été organisés : deux 
lotos, une visite des jardins partagés de la 
Saulaie et une sortie en bateau sur la Mayenne 
fin juin après un déjeuner à la guinguette de 
Juvardeil. Malgré la forte chaleur, un moment 
de convivialité fort apprécié de tous les 
participants. 

COMMENT ÇA FONCTIONNE ? 

Le groupe est structuré en collectif avec une convention de bénévolat entre le CCAS et les cinq 
principaux organisateurs Eliane, Jacqueline, Odile, Thérèse et Daniel. Les rencontres ont généralement 
lieu le deuxième mercredi et le dernier vendredi du mois de 14h30 à 16h30. Les participants sont 
régulièrement consultés pour donner leur avis et construire le programme au gré de leurs envies. On 
y joue beaucoup mais pas que … On peut juste passer ou rester plus longtemps…Toutes les idées sont 
bonnes à prendre. On vient en toute simplicité. 

Ces rencontres sont ouvertes à tous les seniors 
de Candé et d’ailleurs à condition d’être adhérent 
à l’Espace Socio Culturel. Rappelons que cette 
adhésion permet l’accès à tous les services de 
l’ESC : animations thématiques (numérique, 
nutrition, sécurité routière, prévention des 
chutes…), réseau de bibliothèque, service 
voitur’âge …

Le groupe est également force de propositions 
auprès de l’ESC qui peut ainsi proposer des 
activités au plus près des besoins de sa 
population senior. 

Envie de découvrir …. 

Alors poussez la porte de l’Espace 

Beausoleil, vous serez accueillis dans  

une ambiance conviviale !



Après-midi loto à l'espace Beausoleil

1.

Un partenariat avec le réseau  
« histoire de lire »

Chaque trimestre, les élèves des 6 classes 
se rendent à la bibliothèque de Candé, 
où ils sont accueillis par des bénévoles 
et Cindy Le Guen, bibliothécaire 
intercommunale. C’est l’occasion pour 
les élèves de découvrir le lieu, d’écouter 
des histoires et d’emprunter des livres. 
En partenariat avec la bibliothèque, 
l’école du Val de l’Erdre participe au Prix 
Littéraire de la Citoyenneté. 

Prix Littéraire de la Citoyenneté ?

Il s’agit d’une action départementale à 
destination de toutes les écoles publiques 
du Maine-et-Loire. Une sélection de 5 
livres est proposée à chaque classe. Les 
élèves sont invités à débattre sur des 
sujets citoyens d’actualité. En mai, ils 
élisent démocratiquement le livre qui 
leur a le plus plu. 

Lecture d’un album le 28 novembre

Au cours de la semaine nationale de mobilisation "Mets tes 
baskets" du 16 au 22 octobre 2023, ou à une date de leur 
choix, les établissements scolaires organisent un événement, 
le plus souvent sportif (cross, tournoi, etc.), mais qui peut 
être aussi culturel (spectacle, pièce de théâtre...), durant 
lequel les élèves prêtent symboliquement leurs jambes 
aux enfants malades qui ne peuvent plus s'en servir.

Le 2 avril 2024, les enfants récolteront des parrainages au 
profit de l'association en participant à un cross.

*ELA : association européenne de lutte contre les leucodystrophies

Marche solidaire 
au parc Bellevue 

Projet ELA*,  une école en marche

La commission Vie Sociétale

11.

RESPONSABLE COMMISSION

DILÉ Marie-Thérèse

Ecole du Val de l'Erdre
Envie de découvrir …. 

Alors poussez la porte de l’Espace 

Beausoleil, vous serez accueillis dans  

une ambiance conviviale !



apeve49440@gmail.com
Facebook : APE Val de l’Erdre

2.

Le nouveau bureau est composé de 10 parents :

Mme Thomas Raitiere Delphine : présidente
Mme Grimault Adélaïde : vice- présidente
Mme Ripoche Audrey : secrétaire
Mme Dhainault Adeline : secrétaire adjointe
Mme Fabien Stéphanie : trésorière.
Les membres sont : Mme Laura Alusse,  
M Dimitri Mesnard, Mme Corinne Berthelot, 
Mme Barbara Michaux, Mme Malvina Clément  
et Dimitri Mesnard.

Un nouveau bureau  
à l'APE du Val de l'Erdre

De gauche à droite :  
Dimitri Mesnard, Adeline Dhainault, Stéphanie Fabien,  
Delphine Thomas Raitière, Adélaïde Grimault, Audrey Ripoche,  
Laura Alusse, Corinne Berthelot.
Absentes sur la photo : Barbara Michaux,  Malvina Clément.

6 janvier 2024
3 février 2024
2 mars 2024
6 avril 2024
4 mai 2024
1 juin 2024
6 juillet 2024

planning

L’APE recycle le papier….
RDV le premier samedi de 
chaque mois au local de la 
porte….  
De 11H00 à 12H00

Reprise de la collecte

Local La Porte,  
rue de l'Hôtel de ville

La commission Vie Sociétale

Association des Parents d'Eleves du Val de l'Erdre

12.



Le 14 octobre, le collège a ouvert ses 
portes. Ce sont environ 80 familles qui 
sont venues visiter le collège, rencontrer 
les professeurs, l’équipe de vie scolaire et 
le chef de cuisine. 

Les élèves du collège, volontaires pour 
guider les visiteurs, ont été fabuleux et ont 
permis aux familles une immersion totale 
dans notre environnement. 

Cette belle matinée s’est achevée par la 
remise des diplômes et un temps convivial 
avec nos anciens élèves de 3ème, ayant 
obtenu leur DNB (Diplôme National du 
Brevet). 

3.

4.

Le CMJ s’intéresse à notre envi-
ronnement. Ils se sont rendus le 
samedi 2 décembre au terrain 
des deux rivières pour faire un 
premier relevé de la biodiver-
sité. Malgré un temps froid et 
humide, les jeunes élus ont pu 

Le CMJ sensible à la biodiversité

Portes ouvertes d u collège

faire un relevé sommaire de la 
faune et de la flore de cet es-
pace. Ils ont également relevé 
les traces de l’activité humaine 
sur cet espace. 

Cette animation les a sensibi-
lisés à l’importance des arbres 

dans notre environne-
ment. Le groupe sou-
haite poursuivre cette 
réflexion et mener une 
action concrète en ce 
sens. Les élus adultes et 
partenaires spécialistes 
de l’environnement les 
accompagneront dans ce 
projet. 

Le CMJ a également par-
ticipé à la cérémonie du 
souvenir du 12 novembre. 
Il prépare actuellement 
une vidéo dans laquelle 
ils présenteront les pro-
jets qu’ils souhaitent dé-
fendre. Cette vidéo sera 
diffusée lors de la céré-
monie des vœux du ven-
dredi 5 janvier. 

apeve49440@gmail.com
Facebook : APE Val de l’Erdre

Reprise de la collecte

Les inscriptions en 6ème sont désormais ouvertes. 
Mme Chauveau, chef d’établissement, rencontre chaque élève, avec sa 
famille lors d’un RDV d’inscription ; de nombreux RDV sont déjà pris, alors 
n’attendez pas ! Téléphonez-nous au 02 41 92 71 40. 

La commission Vie Sociétale

13.

Collège Sainte-Emilie

CMJ

Portes Ouvertes

Le CMJ s’engage pour la biodiversité !



1.

Le Relais Petite Enfance

Pourquoi 

pas vous ?

Les Organismes publics

14.

L'espace Socioculturel

Assistant maternel,  
quel beau métier !  

ÊTRE ASSISTANT MATERNEL : C’EST QUOI ?
L'assistant maternel est un professionnel de la petite 
enfance qui accueille des enfants mineurs généralement 
âgés de moins de 6 ans. L'accueil se fait à son domicile ou 
dans une maison d'assistants maternels. Ce professionnel 
offre un accueil en petit groupe, particulièrement propice 
au respect du rythme de l’enfant et à son développement. 
Pour exercer, il dispose d’un agrément délivré par les 
services du département.

L’assistant maternel est un salarié du particulier employeur, 
qui a des droits et des devoirs mais c’est tellement 
beaucoup plus que ça…

C’est participer 
à l’éveil des 

enfants.

C’est accompagner 
l’enfant dans ses 
apprentissages.

C’est veiller à 
l’hygiène et à 

la sécurité.

C’est communiquer 
avec l’enfant et son 

entourage.

C’est instaurer 
une relation de 
confiance avec 

les familles.



        BON À SAVOIR 

Le Relais Petite Enfance (RPE), anciennement 
Ram (relais assistants maternels), est un lieu gratuit 

d'accueil, d'information et d'accompagnement pour 
les assistants maternels, les parents et leurs enfants.

Sur le Candéen, comme ailleurs, le relais petite enfance 
est basé sur des principes fondamentaux de neutralité et 

de gratuité.

Lieux d’information, de rencontre et d’échanges, le relais 
petite enfance du Candéen s’adresse à la fois aux parents 
et aux professionnels de l’accueil individuel*.   

Alors n’hésitez pas à venir à notre rencontre au 
relais petite enfance !

02 41 94 42 87 ou 06 17 90 64 45
rpe-siccandeen-pdl@vyvy3.fr
Ouvert le lundi, mardi, jeudi et vendredi. 

Vous trouverez le planning 
des matinées rencontres sur 

le site internet du SIC.

Les Organismes publics

15.

Quelles sont les missions quotidiennes ?

Sorties au relais petite enfance, à la 
bibliothèque, à la ludothèque, au parc, 
permettant l’ouverture vers d’autres 
enfants et adultes, font partie du quotidien 
des assistants maternels.
Les assistants maternels construisent leur 
projet pédagogique et l’adaptent aux 
besoins de chaque enfant en proposant 
chaque jour des temps d’éveil, d’ouverture 
sur la nature, des activités de manipulation, 
de chants, etc.
L’accueil des parents et les temps 
de transmission sont importants. Ils 
consolident la relation de confiance avec 
le parent.

Quelles sont les qualités nécessaires ?

• Sensibilité à l’univers des tout-petits 
• Patience 
• Capacité d’écoute
• Bienveillance
• Sens aigu de l'observation 
• Souci de la sécurité et de l’hygiène 
• Sens des responsabilités 
• Sens du contact
• Pédagogie

Pour échanger avec d’autres professionnels 
de la petite enfance, et permettre aux 
enfants accueillis de rencontrer d’autres 
enfants, l’assistant maternel a la possibilité 
de fréquenter régulièrement d’autres 
lieux, comme le relais petite enfance, la 
ludothèque, la médiathèque... Le Relais 
Petite Enfance est à l’écoute et soutient les 
assistants maternels dans leurs pratiques 
professionnelles.

EN QUOI CONSISTE VRAIMENT 

LE MÉTIER D’ASSISTANT MATERNEL ?

* les rencontres RPE ont lieu à l'espace Beausoleil, route d'Angers pendant les travaux du multi-accueil.

Assistant maternel,  
quel beau métier !  
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OPAH

Accompagner et aider la rénovation de son logement

Afin de poursuivre l’amélioration de l’habitat, Anjou Bleu 
Communauté accompagne les particuliers sur tout le territoire 
de la communauté de communes dans leurs travaux avec une 
OPAH (Opération Programmée d’Amélioration de l’Habitat), 
lancée depuis le 1er septembre pour une durée de 5 ans, soit 
jusqu’en 2028.

Ce dispositif permet aux propriétaires de bénéficier d’aides 
financières de l’Agence Nationale de l’Amélioration de l’Habitat 
(ANAH), du département de Maine-et-Loire et des communes. 
Ces aides financières sont accordées aux propriétaires occupants, 
bailleurs et copropriétaires privés souhaitant réaliser des travaux 
d’amélioration sous conditions d’éligibilité. 

Les travaux financés concernent :

La rénovation 
globale

L’amélioration 
thermique

L’adaptation au handicap  
et/ou au vieillissementLa façade

Les propriétaires bénéficient également d’un 
accompagnement gratuit

La communauté de communes Anjou Bleu 
Communauté a confié l’accompagnement des 
propriétaires au groupement formé par Alter 
Public et Soliha.
Cet accompagnement est gratuit, tout au long 
du projet sur les plans techniques, administratifs 
et financiers.

Les étapes de l’accompagnement

1. Visite du logement

2.  Réalisation d’une étude, définition d’un 
programme de travaux et des subventions 
mobilisables

3.  Sélection des artisans et réalisation des 
devis 

4.  Montage et dépôt des dossiers de 
demande de subventions 

5.  Lancement des travaux et suivi du chantier 

6.  Montage du dossier de demande de 
paiement des subventions à la fin des 
travaux,

Les propriétaires choisissent les artisans avec 
lesquels ils souhaitent travailler. Il est important 
de ne pas signer les devis ou d’engager les 
travaux avant d’avoir contacté Alter.

Il s’agit de proposer une aide à la décision neutre 
et gratuite auprès des ménages qui seraient 
hésitants dans le choix des travaux à engager.

Les personnes à contacter  
et les permanences

Caroline MENEUVRIER, Responsable 
d’opération habitat chez ALTER, est votre 
interlocutrice privilégiée sur ce dispositif. 

   

Des permanences sont organisées :

•  Candé, le 1er mercredi de chaque mois, 4 rue 
de l’Hôtel de Ville de 9h à 12h.

•  Segré, du lundi au vendredi de 9h à 18h, dans 
les locaux d’ALTER 1 esplanade de la gare 
(2nd étage).

Les Organismes publics

16.

Anjou Bleu Communauté

02 41 92 20 20
opah@anjoubleucommunaute.fr



Stéphanie JOSSET et Marc WEINSSENBACHER 10 juin 2023

Anaïs DEBROSSE et Jérôme MARLAIX 01 juillet 2023

Carole BRETAULT et Alexandre BOURGET 08 juillet 2023

Maria BARROS GONÇALVES DOS SANTOS et Cyrille BRACH 14 août 2023

Sylvie ANTIER et Laurent MARTINEZ 19 août 2023

Virginie RIMAJOU et Anthony MAKAROF 07 octobre 2023

Les mariages

Il y a eu 8 mariages dont 2 n’ont pas souhaité paraître dans le magazine.  
12 PACS (Pacte Civil de Solidarité) ont été conclus au cours de l’année.

Les naissances

Léa GUERGNON 22 février 2023

Mona GEAY 8 mars 2023

Geneviève NOUBA-ADOUM 23 mars 2023

Thyliano VACHÉ 29 mars 2023

Enola CORNU NEVEU 5 avril 2023

Alix VOISINE 18 juin 2023

Aaron CORBIN 16 juillet 2023

Yanaël BRICARD MESNARD 7 août 2023

Marius FORESTIER 22 août 2023

Andréa DUBOIS NEVEU 25 août 2023

Théa GRIMAULT 15 septembre 2023

Thaïs GIORGI DUBROCA 7 octobre 2023

Ylenzo RÉGUER 18 octobre 2023

Héléna BOURDIN 16 novembre 2023

Emma ADDALI 24 novembre 2023

Ezio BOURBON 2 décembre 2023
Il y a eu 20 naissances mais 6 n'ont pas souhaité paraître 
sur le Candé Mag.

17.

Carnet de vie Année 2023



Les décès

Jean Claude BOUCHÉ 31 décembre 2022

Denise LAMBERT née LEHY* 07 janvier 2023

Madeleine KRAÏNOF née BEREAUX* 10 janvier 2023

Raymonde MOREAU née THIERRY* 18 janvier 2023

Annick GALLARD née FERRON 29 janvier 2023

Yvette FERRÉ née HOUVET* 31 janvier 2023

Denise GOUBAUD née FOUCHET* 17 février 2023

Jordan MERY 27 février 2023

Hugues MULVET 02 mars 2023

Nicole ROUILLÉ née LALONDE* 07 mars 2023

Louis-Hubert REMY 08 mars 2023

Bernard NAUDIN* 19 mars 2023

Joseline PLASSAIS née HILLAIRET 19 mars 2023

Georges ROLLET 29 mars 2023

Roland PALISSE 15 avril 2023

André GAZON* 19 avril 2023

Gilbert GRIMAUD 20 avril 2023

Suzanne DESHAIES née POINTEAU 05 mai 2023

Geneviève GOUJON née GILLOT* 09 mai 2023

Marie-Thérèse BOSSÉ née ROUSSEAU 19 mai 2023

Jeanne VÉTELÉ née MANCEAU* 30 mai 2023

Elise BRILLAND née AUDOUIN* 02 juin 2023

Madeleine BOUTEILLER née TOUILLÉ 05 juin 2023

Pierre SAUVAGET* 10 juin 2023

Arnaud ROZARD 04 juillet 2023

Eric DONAVAKIAN 17 juillet 2023

Michelle JUVIN née RAYON 01 août 2023

Simone PLOQUIN née MADIOT* 06 août 2023

Marie HOUSSAY née CHERBONNIER* 20 août 2023

Eric MENARD 09 septembre 2023

Marie Josèphe TOURNEUX née HUCHET* 10 septembre 2023

Célestine PRIOUX née VERDON* 22 octobre 2023

Paulette GERGAUD née JOULIN* 22 octobre 2023

Léonard DORDOLO 23 octobre 2023

Eugène BRU* 25 octobre 2023

Denise BRILLAND née HAMON* 27 octobre 2023

Roland GUIMAS 25 novembre 2023

Serge MENET 02 décembre 2023

Paul JEANNEAU 06 décembre 2023

Carnet de vie Année 2023

18.

* personne décédée en EHPAD



3.

1.

02 41 61 69 67
cande.president@asso.fede49.admr.org

2.

Accueil de l’Espace  
Socioculturel de Candé
02. 41. 94. 19. 40

Des habitants de la Résidence Beausoleil, route d'Angers, 
ont des difficultés pour se déplacer leur poubelle les 
jours de collecte. Le CCAS recherche des personnes 
volontaires qui accepteraient de rendre bénévolement 
ce service, une fois tous les quinze jours le lundi soir et 
le mardi matin.

Faites-vous connaître auprès du CCAS, au 02 41 92 72 98
Résidence Beausoleil

Les Actualités

19.

Appel à bénévolat

Vous souhaitez vous investir dans un bénévolat 
utile à la communauté dans laquelle vous vivez, 
sans perdre le contrôle de votre temps libre ?

Rejoignez l’ADMR du Candéen, association de 
proximité pour bien vivre chez soi.

Quel que soit votre âge et votre parcours 
professionnel à ce jour, venez nombreux car 
plus il y aura de nouveaux bénévoles, plus les 
activités pourront être variées.

C’est ainsi que des habitants de Candé se sont mobilisés pour 
continuer d’apprendre les savoirs de base. 
Le groupe est accueilli tous les jeudis après-midi de 14h à 
17h à l’Espace Socioculturel de Candé. Les personnes en 
réapprentissage sont accompagnées par des formateurs 
bénévoles.

Mais les besoins sont grands. SoliCCIEL est donc à la recherche 
de nouveaux bénévoles.

A bientôt !

SoliCCIEL signifie :

Solidarité en Candéen – Calcul - Initiation  
à l’informatique – Ecrit – Lecture.



4.

Novembre 2023 : 
Rapport initial du diagnostic technique et
énergétique et demande de complément
d’information

Juillet 2023 : 
Rencontre avec les sénateurs 
M. Piednoir et M. Capus

Juin 2023 : 
Réalisation du diagnostic technique
et énergétique
Fermeture provisoire de la piscine au
30 juin

Mai 2023 : 
SIEML : accord de principe pour un
financement de la partie énergétique à
hauteur de 9 600€
Département : accord de principe d’une
subvention de 9 600€
Délibération du conseil municipal pour
la réalisation d’un diagnostic technique
et énergétique (24 000€)

Avril 2023 :
Sollicitation d’un bureau d’étude pour un devis
“Diagnostic piscine”
Recherche de subvention et aide possible pour le
financement du diagnostic

rencontre avec Mme Pietry, sous-préfète
rencontre avec le SIEML

Mars 2023 :
Réunion avec les élus  des communes
du périmètre de fréquentation de la
piscine
Rencontre avec le collectif

Février 2023 : 
Conseil Communautaire d’ABC : position
d’ABC sur une prise de compétence
aquatique à la demande des élus de
Candé

Octobre 2022 :
Délibération du Conseil Municipal : Fermeture

provisoire de la piscine au 30 juin 2023

Décembre 2022 :
 Rencontre avec Gilles Grimaud, président de
l’Anjou Bleu Communauté. Invités mais absents :

Etienne Glémot, président du CCVHA
Patricia Maussion, présidente du PETR
Annie Pietry, sous-préfète

Janvier 2023 :
Sujet évoqué par M. le Maire 

    en bureau d’ABC
Rencontre avec les maires de Val d’Erdre Auxence 

    et de Bécon
Rencontre avec le collectif “Sauvons la piscine de
Candé”

Les Actualités
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La piscine Quelles actions  
en 2023 ?

Il y a un an, le conseil 
municipal décidait de la 
fermeture provisoire de 
la piscine au 30 juin 2023 
au motif d’un déficit 
constant aggravé par 
l’évolution des tarifs de 
l’énergie.
Tout au long de cette 
année, le devenir de 
la piscine a été et est 
encore au centre de 
nos préoccupations. La 
rétrospective présentée 
récapitule les actions 
menées depuis octobre 
2022. 



5.

Les Actualités

21.

11 novembre - Journée du Souvenir

Banquet des aînés6.

200 convives se sont retrouvés avec le 
conseil municipal, dimanche 22 octobre à la 
salle Beaulieu pour le traditionnel banquet 
des Ainés. Mme Thérèse Relion et M Gilbert 
Rochereau, doyens de cette journée festive, 
ont été mis à l’honneur. L’animation fut 
assurée par Yoan Monier.

Hommage aux soldats morts pour la France Lecture d'un extrait du poème de Sonia Cheneti

Les doyens, Thérèse Relion et Gilbert Rochereau en compagnie 
de M. Crossouard, Maire et Mmes Dilé et Robin, Adjointes

Le dimanche 12 novembre, la journée du Souvenir a réuni les anciens combattants de 
la FNACA, les élus des conseils municipaux, la gendarmerie, les sapeurs-pompiers et M 
Bolo, député de la circonscription. Après le dépôt de gerbes devant le monument aux 
morts, la flamme a été ravivée pour honorer les soldats tombés pour la France.

La cérémonie s’est poursuivie au square du Souvenir par  la lecture du message du 
ministre des Armées par M le Maire et le discours de M Bolo. Les enfants du Conseil 
Municipal Junior ont ensuite lu un extrait du « Poème pour la Paix » de Sonia Cheneti. 

La fanfare de Challain-la-Potherie a interprété la sonnerie aux morts, la Marseillaise et a 
conclu la cérémonie par quelques musiques.



Les Actualités

22.

CONSEIL MUNICIPAL 

Jeudi 25 janvier

Jeudi 7 mars 

Jeudi 18 avril 

Jeudi 30 mai

Jeudi 4 juillet

Jeudi 12 septembre 

Jeudi 24 octobre

Jeudi 12 décembre

Calendrier 
prévisionnel des 

réunions 2024

Ce tableau est transmis 
à titre informatif et 
est susceptible de 

modifications. Chaque 
séance de conseil 

fait l’objet d’une 
convocation officielle.

CONSEIL MUNICIPAL JUNIOR

Mardi 9 janvier

Mardi 12 mars 



Le Commerce Local

23.

 Ensemble, soutenons  

le commerce candéen, 

consommons local.  
“ “



Suivez les actualités

de Candé

REJOIGNEZ-NOUS SUR :

www.sic-candeen Candé
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